

王铁群 著

张若名

传

Zhang Ruoming

周恩来的战友、初恋女友、挚友
法国作家安德烈·纪德的知音

奔走于京津的五四运动健将

中国妇女解放运动的先驱者

中国第一位留法文科女博士



西苑出版社
XIYUAN PUBLISHING HOUSE

王铁群 著

张若名 传

Tsang Yomin



 西苑出版社
XIYUAN PUBLISHING HOUSE

北京

图书在版编目 (CIP) 数据

张若名传 / 王铁群著 . — 北京 : 西苑出版社,
2013.12

ISBN 978-7-5151-0385-3

I . ①张… II . ①王… III . ①张若名 (1902 ~ 1958) — 传记
IV . ① K825.5

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2013) 第 176257 号

张若名传

作 者 王铁群
责任编辑 李 涛
出版发行 西苑出版社
通讯地址 北京市朝阳区和平街11区37号楼
邮政编码 100013
电 话 010-52470795
传 真 010-88637120
网 址 www.xiyuanpublishinghouse.com
印 刷 北京龙跃印务有限公司
经 销 全国新华书店
开 本 710毫米×1000毫米 1/16
字 数 300千字
印 张 16.75
版 次 2013年12月第1版
印 次 2013年12月第1次印刷
书 号 ISBN 978-7-5151-0385-3
定 价 38.00元

(凡西苑出版社图书如有缺漏页、残破等质量问题, 本社邮购部负责调换)

版权所有 翻印必究

张若名，一位不平凡的女性^①

（代序）

张若名——

一位曾与郭隆真、邓颖超等一起，在“五四”大潮中叱咤风云，率领天津女界奋起投身民主爱国斗争的人；

一位曾与周恩来、郭隆真等一起，共度铁窗生活，勇敢经受北京政府牢狱考验的人；

一位曾致力研究宣传马克思主义，所写文章与任弼时的有关著作合编一起，被多次印刷广为传播的人；

一位站在时代前沿，不仅在实践上而且在理论上，对妇女解放运动做出了重要贡献，不愧“妇女解放急先锋”的人；

一位以中等文化基础拼搏攻下法国文学博士学位，长期享有法国文学研究专家声誉的人；

……

然而，就是这样一位不平凡的人，她的名字已几近被历史遗忘。

回顾张若名的一生奋斗，无论是在“五四”时期反对不良政治，还是对我国妇女解放运动，抑或是对中法文化的交流，她都曾做出过重要贡献，不失为巾帼英杰。

① 该文发表于《北京党史》2003年第1期。用于本书代序，略有改动。

一、五四运动的先驱

张若名（法文名：Tchang Lomine），1902年2月出生于直隶省清苑县（今为河北省保定市清苑县），1916年考入直隶第一女子师范学校，与邓颖超同为第十级学员。在五四运动中，她站在民主爱国斗争的最前沿，成为一位勇敢的革命先锋。

（一）从“女爱会”评议部长到天津新学联委员长

“女界爱国同志会”（简称“女爱会”），是五四运动时期天津妇女界统一的民主爱国团体。它是张若名与郭隆真、刘清扬、邓颖超等发起组建的，成立于1919年5月25日，刘清扬和李毅韬分别担任正、副会长，张若名与郭隆真、邓颖超为评议委员。由于张若名在运动中表现激进果敢，具有较强组织能力，不久，她又被推荐为评议部部长。^①评议部是“女爱会”的集体决策机构，“女爱会”简章规定：凡临时发生之事项不能召集全体会员讨论时，得由评议部议决实行之。^②所以，“女爱会”内外重大事务往往首先提交评议部，由张若名主持召开“评议会”讨论，表决通过后交各股（科）执行。在张若名与郭隆真、刘清扬、邓颖超等共同领导下，“女爱会”成为天津五四运动中一支生力军，有力地推动了天津女界民主爱国运动和妇女解放运动的开展。

1919年6月18日，天津各界联合会成立。张若名同邓颖超等作为“女爱会”代表参加该会，张若名被推选为天津各界联合会庶务科干事，^③邓颖超则为交际科干事。此后，张若名多次作为天津各界联合会的代表，进北京参加示威请愿活动，并频繁奔波于京津之间，做了大量宣传联络、支援营救工作。

1919年12月10日，在张若名主持下，天津男女各校学生合组，成立了天津

① 王贞儒：《对女界爱国同志会的几点回忆》，《五四运动回忆录》（下），中国社会科学出版社1979年版，第610页。

② 天津《大公报》1919年5月24—26日。

③ 天津《益世报》1919年6月24日。

新学联。新学联不设会长，实行评议部一部制。张若名以其勇敢、聪慧、谦虚、严谨，被选为评议委员会委员长，^①成为天津学生运动的主要领袖之一。

（二）参与创建“觉悟社”

“觉悟社”是天津五四运动的领导核心，是“五四”时期著名的民主革命团体，它是由张若名与周恩来等发起创办的。当事人谌小岑、谌志笃等回忆，1919年9月2日，周恩来、张若名等在从北京乘车回天津途中，讨论起民主爱国运动的发展方向问题。郭隆真提出，今后天津学生联合会同女界爱国同志会应该更紧密地合作，成为天津爱国运动的核心。“张若名主张索性由女界爱国同志会的女校学生加入天津学生联合会，加强学联的阵容。”周恩来进一步建议，“把这两个组织中的骨干分子结合在一起，另组一个强有力的核心小组”；同时出版一个宣传刊物，以推动各项斗争工作的开展。^②9月16日，“觉悟社”正式成立。据谌小岑回忆，为体现男女平等的原则，建社之初的20名成员男女各半，女学生的名单就是由张若名提出的。^③美国记者斯诺在《西行漫记》第二册附录中，曾提到周恩来当年与他一次谈话的笔记，当谈到觉悟社的创办人时，周恩来说有他自己，还有张若名、郭隆真、刘清扬。

在觉悟社里张若名与其他社员一起研究民主爱国斗争的形势和策略，共同领导游行示威等爱国活动，以《觉悟》杂志为园地探讨“革心”和“革新”的良方，在各方面都得到了锻炼和进步。

（三）力倡妇女解放

1920年1月，张若名在《觉悟》杂志创刊号上发表了《“急先锋”的女子》一文，这是张若名论述妇女解放的最重要的一篇文章。

① 天津《益世报》1919年12月11日。

② 谌小岑：《五四运动中产生的天津觉悟社》，《五四运动回忆录》（下），中国社会科学出版社1979年版，第582页；另见谌志笃：《参加五四运动的几点回忆》，同上书，第605页。

③ 徐泓：《大人物·小人物》，人民出版社1995年版，第177页。

在文章中，张若名鲜明地提出：“女子解放从女子（自身）解放作起，不要等着旁人解放……女子必得具一种革命精神去实行解放。”她大声疾呼：要“破除迷信形式道德的观念”，“铲除男女心理生理不同的观念”，“打破男女职业不平等的观念”。她主张男女同校、男女同工、男女公开社交。她认为女子不必一定“主内”，应当有自主的职业及独立的经济。张若名对妇女的经济独立，有很独到的见解，她深刻指出：正因为妇女在“经济上即不能独立，所以在家里要受男子的辖制。求女子解放，先求女子得工商业的知识，开创女子经济的独立方法，然后才能脱离苦海”。这一认识超越了围绕“婚姻”问题来谈论“女子解放”的范围，触及到妇女解放的根本，抓住了问题的实质。

张若名指出，实现妇女的解放不是一件容易的事情，应有一个预备阶段，在这一阶段中，要做三方面工作，即“同志征求”、“知识预备”和“经济预备”。她提出，要想打破女界的黑暗，必得征求当“先锋”的同志。这些同志的资格有三种：一是“真有提携女子心意的”；二是“有牺牲精神的”；三是“抱独身主义的”。

张若名号召广大女性从自我做起，在思想上行动上来一场妇女解放的“大战争”，用革命的精神去实行解放，勇当妇女解放的“急先锋”，“一心一意地去为大多数女子求解放”。

张若名妇女解放的思想，虽难免瑕疵，但深刻独到，在中国妇女运动史上占有重要地位。它反映了张若名既“革心”又“革新”，知行并重的思想品格，显示了她在妇女解放运动中狂飙突进的胆识。

（四）“九一念九”，^①与周恩来等患难与共

1920年1月下旬，天津学联调查员在某商号检查日货时遭到日本浪人的毒打。各界代表为此向省公署请愿，反被军警逮捕，天津学联和各界联合会会所

^① 指1920年（民国九年）1月29日天津反动当局镇压爱国民主运动之事。

也随之被封。周恩来等商议决定，发动更大规模的请愿示威活动，要求释放被捕代表，启封天津学联和各界联合会。1月29日，各校学生数千人集合后，以周恩来为总指挥，奔赴直隶省公署请愿。学生们推举周恩来、郭隆真、于方舟、张若名四人为代表，要求面见省长曹锐，结果悉遭拘捕。

周恩来在他写的《警厅拘留记》一书中节录了张若名的一段日记，记述了郭隆真、张若名两位女代表在狱中的情况。张若名被捕后，记挂的是外面战友们的安全：“从在省公署里边听见外边那种呼声上证明，一定是一场惨剧了。想到这里，真令人焦急，想着外边受伤的人，也不知是怎样地多呢？”“只想外边的同学们还是被打散的呢，还是自由走的呢？倘若被打，又是什么景象呢？”^①在狱中，张若名和郭隆真保持着高昂的革命乐观主义精神，张若名描述过肮脏破败的牢房后写道：“这种景象虽然不好，但是我们能尝到这监狱的滋味，（隆真却已是第三次了！）精神很是快乐的。”

张若名与郭隆真在监狱里被折磨得不断患病，但革命意志从未减弱，她们同周恩来等难友一起，互相鼓励，开展了一系列包括绝食在内的斗争活动。7月，张若名与周恩来等出狱时，天津各界代表前往欢迎，把铸有“为国牺牲”四字的银制纪念章和大红绸花戴在他们胸前，表达了人民的敬佩之情。

二、传播马列主义的精英

1920年11月，张若名与周恩来、郭隆真等一同赴法国勤工俭学。1922年6月，周恩来和赵世炎等在巴黎组建了“中国少年共产党”（后改称“旅欧中国共产主义青年团”），张若名和郭隆真都是“少共”的最早成员。1922年冬（或1923年春），张若名转为中共党员。

当时旅欧党团的一项重要活动是“学共产主义”。周恩来、张若名、郭隆真等成立了一个“共产主义研究会”，采取互教互学的方式，轮流担任主讲。

^① 《周恩来自述》，解放军文艺出版社2002年版，第107页。

张若名的法文学习进步很快，加入“少共”时已能阅读法文版的马列主义书籍，故经常担任互教互学小组会的主讲人。在周恩来的建议下，张若名将小组会上的讲稿整理成文，发表在《赤光》杂志上。这些文稿还得到周恩来和郭隆真的协助，油印成册，发给共青团员和旅法华工。周恩来在1924年回国后，也将这些小册子带回并组织出版。后来，张若名的这些文章被团中央编入了介绍马列主义的通俗读本中。

1925年3月，“中国青年社”以“上海书店”发行的名义，出版了《马克思主义浅说》一书。该书正文两万多字，共分四编，其中三编为“一峰”（张若名笔名）所写，即第一编“资本”（就是张若名在法国写的《剩余价值》），第三编“阶级斗争”，第四编“帝国主义”（就是张若名在法国写的《帝国主义浅说》）。另一编，即第二编“资本主义的发展”，为“辟世”（任弼时笔名）所写。

张若名的这些文章，逻辑清晰，说理透彻，表述通俗易懂，所以很适宜宣传普及。她的修辞用字也较为科学准确，如在进行阶级分析时，她首次使用了“游民无产者”一词，而没有用此前人们使用的“流氓无产者”一词。这个新词，不仅扩展了所指阶层的外延，也减去了贬义成分。

“一峰辟世合编”的这本《马克思主义浅说》一书，从1925年3月至1926年1月，在不到一年的时间内，便再版九次，创造了中国出版史上的奇迹。^①这一现象，反映了中国共产党人对马列主义的迫切需求，也反映了张若名传播马列主义对中国共产党的重要贡献。

张若名在研究马列主义的同时，还以北京《晨报》驻法特邀通讯员的身份，先后写了二十多篇稿件寄回国内，这些文章涉及领域广泛，包括留法勤工俭学问题、华工问题、德美关系、英国外交策略、欧洲劳动问题等。其中，发表在1924年3月18日邓颖超等主办的《妇女日报》上的《现代的女子以怎样的解放为满意？》一文，是她继《“急先锋”的女子》之后，论述妇女解放的又一篇力作。张若名在文章中明确提出：“提倡打破私有制，打破家庭的束缚，

^① 杨在道：《张若名研究资料》，中国妇女出版社1995年版，第62页。

才是治本的良方”，因为“社会制度、经济制度不良，可以阻止一切进化。不推翻压迫者，不打破私有制，妇女问题，不能得到满意的解决”。她号召广大妇女与人民群众团结一致，“携起手来一致反对压迫者”，为妇女解放而奋斗牺牲。这篇文章表明，张若名已开始运用马列主义来研究妇女解放问题。

三、中法文化交流的使者

1924年，由于各种复杂的原因，张若名退出了党的组织，专心于法国文化的学习和研究。1930年，她获得法国里昂大学文学博士学位，成为我国最早在国外获得博士学位的学者之一。回国以后，张若名先后在北平中法大学文学院和云南大学中文系任教，主要从事法国文学理论的研究和教学工作，以及法文文法的研究和中法文著作互译工作，为中法文化交流付出了大量心血，取得了出色成就。

张若名的博士论文《纪德的态度》，从心理学角度，对法国著名作家纪德的人格演讲、宗教信仰、道德观、象征艺术及古典主义等进行了深入研究。该论文被里昂大学评为最优秀成绩，获500法郎奖金。纪德读了张若名的论文回信说：“拜读您的大作后，使我似乎又重新意识到自我的存在……我从未想过我会如此被了解。”法国学者罗德斯深为张若名对法国文化的熟谙而惊讶，他评价说：“我认为她有关《道德家纪德》的评论，应该列为第一流的评论文章。人们发现她的文章非常优雅、简洁、清晰而透彻，可谓一字不易。这一点即使最挑剔的文学评论家也是不能否认的。”^①《纪德的态度》1930年在法国出版，1931年又在北平出版，多年来此书一直得到中外学者的赞誉。近年来，她的有关著作也有再版。

张若名回国后在执教之余，著述颇丰，其中不少是研究评论纪德的文章，使她继续享有“纪德研究专家”的称号。此外，她的文章还广泛涉及法国其他

^① 黄嫣梨：《张若名研究及其资料辑集》，香港大学亚洲研究中心1997年版，第115页。

著名作家，如《佛朗西斯·若姆》《法国象征派三大诗人——鲍德莱尔、魏尔莱诺与兰苞》，^①以司汤达、福楼拜和纪德为例，从心理学角度揭示了作家生活经历对其心理影响的《小说家的创作心理》等。在法文文法研究方面，她的《法语直陈式时态的用法》一文，至今仍被学者视为很有参考价值的文章。张若名还把鲁迅和郁达夫的一些作品译成法文，介绍给法国读者。

张若名为中法文化交流做出了巨大贡献，堪称中法文化交流的使者。

四、在邓颖超过问下平反

昆明解放后，张若名欢迎新的社会秩序，“心向共产党”“心向社会主义”。1950年她加入了民盟，并开始不断申请重新加入中国共产党。她积极参加新中国的历次政治运动，“她对党的号召步步紧跟，毫无保留地献身于党的各项革命活动”。她还在云南大学中文系创立了“文艺批评教研室”，并任室主任，亲自讲授马列主义文艺理论，成为中国最早讲授马克思主义文艺理论的教授之一。然而在反右运动中，张若名向党交心的汇报材料，却成为她有右派言论的证据。尤其是她1924年退出共产党的事情也被翻出来，她由此被指责为不齿的叛徒。张若名不堪忍受高压，1958年6月18日投河自尽，终年56岁。

两年以后，邓颖超到昆明时曾过问此事。^②1963年云南大学党委发过一份对张若名的甄别材料，承认对她“不适当地给了许多的压力”，“当时批判的词语不合适”等，显然这个甄别不够彻底。1980年，应张若名家属的请求，邓颖超致信云南大学党委，又一次过问此事。张若名的长子杨在道说：“我母亲的平反，是在邓颖超的直接过问下完成的。”^③

1980年11月，中共云南大学委员会作出《关于张若名同志的政治历史结

① “鲍德莱尔、魏尔莱诺与兰苞”，现通译为波特莱尔、魏尔伦与兰波。

② 杨在道：《张若名研究资料》，中国妇女出版社1995年版，第111页。

③ 徐泓：《大人物·小人物》，人民出版社1995年版，第187页。

论》。《结论》追述了张若名积极参加五四运动和在法国加入中国共产党的情况后，谈到她的脱党问题，指出：“1924年，张若名同志在法国参加列宁逝世纪念大会，被法国警察跟踪、讯问。这时，张若名同志又与当时支部负责人任卓宣发生意见分歧，在这种情况下，张若名同志经过向组织申请后，由组织同意其退党。退党后，未发现张若名有任何出卖党组织的行为。”

《结论》在谈到张若名的死因时说：“在1958年云南大学的‘交心’运动中，由于没有严格执行党的政策，对张若名同志施加种种压力，以致造成张若名同志不幸溺水而死的严重后果。”《结论》的最后结论是：“经复查，张若名同志一生为革命，为人民做出了许多有益的工作，政治历史清楚，无重大政治历史问题。”

在邓颖超的关怀下，一代女杰张若名终于得到平反。

张若名在《“急先锋”的女子》一文中指出：“在新旧更代的时候，必定要有人作先锋，打前路。”张若名从天津“女界爱国同志会”评议部长，到云南大学教授，不管从事民主革命还是学术研究，无不表现出拼搏奋斗、为妇女解放开路的“急先锋”精神。感念其为中国民主革命和中法文化交流做出的重要贡献，深以为历史不能忘却她。

让我们拂去历史的尘埃，领略一番这位不平凡女性的风采。她的人生轨迹，或许对您有所启迪。

Contents | 目 录

- 一、幼嫩心灵埋下“女权”的种子 / 1
- 二、与邓颖超等成为全班“五魁首” / 11
- 三、天津女师的同窗同道 / 22
- 四、天津“女界爱国同志会”评议部部长 / 31
- 五、战斗在海河两岸 / 40
- 六、代表天津各界赴京拒签“和约” / 50
- 七、奔波京津，反对“马良祸鲁” / 57
- 八、与周恩来等创办“觉悟社” / 67
- 九、天津新学联委员长 / 80
- 十、《“急先锋”的女子》 / 89
- 十一、“九一念九”，同周恩来等患难与共（一） / 97
- 十二、“九一念九”，同周恩来等患难与共（二） / 107
- 十三、“九一念九”，同周恩来等患难与共（三） / 115
- 十四、为抗婚与家庭断绝关系 / 126
- 十五、远航法国，勤工俭学（一） / 139

十六、远航法国，勤工俭学（二）	/ 150
十七、加入旅欧党团，研究宣传马克思主义（一）	/ 159
十八、加入旅欧党团，研究宣传马克思主义（二）	/ 167
十九、妇女解放思想的发展	/ 176
二十、人生转折	/ 184
二十一、周恩来：“我开诚布公地对她讲明了自己的爱情观”	/ 193
二十二、中国第一对博士夫妇	/ 200
二十三、纪德的知音	/ 207
二十四、北平中法大学教授	/ 213
二十五、云南大学教授	/ 221
二十六、杨在道：“我母亲的平反，是在邓颖超的直接过问下完成的。”	/ 229
结束语	/ 236
张若名年谱简编	/ 237
后记	/ 249

一、幼嫩心灵埋下“女权”的种子

光绪二十八年一月十六日，即公元1902年2月23日。

西北风无视时令的变化，仍肆无忌惮地对冀中大平原横扫劲吹。

没有几丝年节气息的村落，在尖利的寒风和厚厚的积雪中呻吟、挣扎。

在直隶省城保定南向约25公里处，有一座村庄名称“温仁村”。该村丁未号是一户张姓人家。元宵节刚一过去，张家便降生了一名女婴。新生儿那阵阵啼哭之声，划破了漆黑的夜幕，压过了寒风的怒吼，穿云裂石般缭绕回荡于冷峭的黎明之中。时人不可能意识到，这无所畏惧的孩啼，正是日后成为中国妇女解放“急先锋的女子”的初始呐喊！

张姓女婴出生后不久，取名“若名”，字“砚庄”。

张若名出生之时，正是中国社会发生质变，从两千余年的专制社会向现代社会急速转型的历史时期。张若名就是在这样的世事变迁的背景下，开始认识和感知这个世界的。

在张若名出生前两年，1900年8月八国联军占领北京，慈禧太后携光绪皇帝等被迫“仓惶辞庙”，亡命西安。10月，德、英、法、意四国军队占领张若名的家乡保定，将护理直隶总督廷雍、城守尉奎恒、参将王占奎三人以纵容拳民杀洋人、烧教堂等罪名判处死刑，在保定城东南角凤凰台枭首示众。

面对灭顶之灾和奇耻大辱，为了摆脱困境，慈禧太后不得不重新举起被她戊戌政变镇压掉的变法旗帜：“几乎拳祸猝起，两宫蒙尘，既内恐輿情之反

侧，又外惧强邻之责言，乃取戊己两年初举之而复废之政，陆续施行，以表明国家实有维新之意。”^①

在张若名出生前一年，即1901年1月，尚在“西狩”的慈禧太后以光绪皇帝名义颁布变法上谕，宣布实施“新政”。“上谕”指出：以前的洋务运动所学的只是“西艺之皮毛，而非西政之本源……舍其本源而不学，学其皮毛而又不精，天下安得富强耶！”“上谕”宣布，对“朝章国故，吏治民生，学校科举，军政财政”等进行全面改革，并强调“安危强弱全系于斯”。^②

自此至清朝终结，历时十年的史称“清末新政”的改革，加速了中国专制社会向现代社会的转型。

事实上，在“清末新政”之前，中国社会的转型已经进行了60年。

中国专制社会向现代社会转型，是世界现代化潮流冲击的结果。

17至18世纪，欧洲的启蒙运动使西方文化实现了突破，天赋人权、三权分立、自由、平等、民主和法制等政治理念成为西方文化的主要价值观。这一历史突破，推动起世界性以宪政民主为核心内容的现代化运动，现代化成为近代人类社会的发展方向。

鸦片战争以后，西方列强的侵略，严重破坏了中国的主权独立和领土完整。但伴随着这种扩张，以宪政民主为核心内容的现代化思想也同船光临这个专制国家。正如马克思和恩格斯在1850年1月发表的“国际述评”所指出的：鸦片战争之后，古老的中华专制帝国已经处于社会变革的前夕，“而这次变革必将给这个国家的文明带来极其重要的结果。如果我们欧洲的反动分子不久的将来会逃奔亚洲，最后到达万里长城，到达最反动最保守的堡垒的大门，那末他们说不定就会看见这样的字样：中华共和国自由，平等，博爱”。^③

面对“三千年未有之大变局”，先进的中国人思考的核心问题，是变革专制制度，尽快跟上世界现代化潮流，建立与人类主流政治文明一致的民主宪政体制，使中国从专制社会转变成自由、民主、法治、文明、富裕、独立的现代

① 《论中国必改革政治始能维新》，《东方杂志》1901年1月29日。

② 《变法上谕》，1901年1月29日，《义和团档案史料》（下册），第915—916页。

③ 《马克思恩格斯全集》第2版，第7卷，第265页。

化国家。

以鸦片战争为开端，中国便开始了从专制向现代社会转型的艰难历程。

鸦片战争后，林则徐、魏源、徐继畲等有识之士便觉悟到西方宪政民主制度的优越性。19世纪70年代，郭嵩焘、郑观应、王韬等明确民主是立国之本，主张用君主立宪制取代中国专制制度。19世纪80至90年代，崔国因、汤震、何启、胡礼垣等实行议院制的主张，成为中国人追求民主政治的主要内容。尤其是甲午战败，使国人进一步觉醒：强国的根本在先进的制度，只搞片面的经济改革（洋务运动），不搞政治改革，中国不可能真正“自强”。总之，到清朝末年，宪政民主在先进分子中获得广泛认同，用民主取代专制成为中国社会的主流文化，中国要不要现代化的问题已经基本解决。

戊戌变法是秦汉以来中国两千年专制史上第一次自上而下的体制创新活动，是光绪皇帝依靠维新志士进行的以实行君主立宪制为核心内容的现代化改革运动。虽然戊戌变法有立宪之议而无立宪之举，也远未涉及民主竞选、分权制衡等，但开放言路、打开言论通道（凡院、部司员等政府官员可以通过所在衙门的“堂官”代奏政治改革见解；老百姓可以到都察院呈递意见书）之举带有议会性质；允许自由开报馆（报纸可“指陈利弊”，“中外时事，均许据实昌言，不必意存忌讳”）之举带有言论自由性质；办学堂之举则带有结社自由性质。“维新”之所以称作“维新”，正在于其要变“专制”为“宪政”，这些措施发展下去，必会趋向其最终目标君主立宪制。

慈禧太后镇压戊戌变法两年后，庚子国难自取其辱，被迫重新实行“清末新政”。

在张若名已满两周岁的1904年2月，日俄两国在中国领土上爆发了历时一年有余的厮杀。战争结果，立宪制的蕞尔小国日本战胜了农奴制的庞然大国俄国。国内外舆论普遍认为：日胜俄败，是立宪战胜专制的铁证。战争初期西方报纸就指出：“此战非俄日之战也，乃立宪、专制两治术之战也。”战争一结束，《大公报》便发文称：“日立宪国也，俄专制国也，专制国与立宪国战，立宪国无不胜，专制国无不败。”

在这一背景下，朝野上下形成立宪热潮。据《东方杂志》称，当时人人